

EL DIARIO DE ZARAGOZA.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS GENERALES Y AVISOS

PRECIOS DE SUSCRICION	
ZARAGOZA. 3 meses 4 ptas.	Un número suelto. . . céntos.
6 > 7.50	
12 > 14.50	

REDACCION Y ADMINISTRACION, Coso, 74
La correspondencia se dirigirá al director
DON CARLOS VARA DE AZNAREZ

PRECIOS DE SUSCRICION	
PROVINCIAS.. 3 meses 5.50 ptas.	ESTADOS com- prendidos en la } 3 meses 4.2 ptas.
ISLA DE CUBA 3 > 7	Union postal....
FILIPINAS..... 3 > 9	

ALBERTO ALADREN
ha trasladado su establecimiento de
PLATERIA Y JOYERIA
á la calle de D. Alfonso I, núm. 25
1004 ca 614

La bodega de Miralbueno
DE D. J. DELGADO
puerta del Cármen, número 21, en Zaragoza
Se vende vino puro seco de flor, á 20 reales decálitro.
31-256 cj d

Gran liquidación
por cesación de comercio de la joyería y platería de ORTEGA Y ROMERO, Alfonso I, número 31, con nuevas rebajas en todos los artículos.
Se arrienda dicho local desde Navidad en adelante con estantería, aparatos de alumbrado y escaparates.
141 112 6d

Temas de actualidad
La política se va animando. Las discusiones más ó ménos entretenidas, pero faltas en general de base, que han motivado las contiendas periodísticas en el verano, ceden ya su puesto á asuntos de más vitalidad y trascendencia.

A tres principalmente se reducen los temas que ocupan la atención: la cuestión europea, efecto del destronamiento del príncipe de Bulgaria, el proyecto de ley de matrimonio civil, y el discurso del señor Salmerón.
Claro está que el discurso del Sr. Salmerón no puede ni con mucho figurar al lado, por su importancia, de las otras cuestiones. El país, la verdadera opinión aleccionada ya por la experiencia, hace tiempo que se fija muy poco en lo que dicen los republicanos, y solo atiende á sus frases para protestar, si acaso, contra ellas. Por eso el discurso del Sr. Salmerón se ha recibido con indiferencia; pero aun así y todo, contiene cosas de las que nosotros los monárquicos tenemos que hisonjearnos en alto grado.

El Sr. Salmerón ha abierto una nueva sima entre los republicanos, causando una herida de muerte á la coalición. Las declaraciones relativamente conservadoras que su discurso contiene, hacen imposibles otras doctrinas que algunos de la coalición sustentan. De aquí las acerbas censuras que los republicanos se dirigen, y que hoy ya sean muy pocos los que crean en la eficacia de la coalición, si es que tuvo alguna.

La coalición ha muerto.
Acompañamos á los republicanos en el sentimiento.
Por caridad.

El proyecto relativo al matrimonio civil nos parece tan grave que no queremos hacer comentarios hasta que se halle completamente ultimado.

Diremos, solamente á manera de consejo al gobierno, que no es hoy época de llevar á la práctica reformas radicales que han de lastimar vivamente los sentimientos del pueblo español. Otros problemas vitalísimos hay que resolver antes de ocuparse de doctrinas democráticas, que nadie reclama y que el país no juzga necesarias. Más despacio aumentaremos las reflexiones.

El conflicto europeo se impone. La actitud de las grandes potencias se revela belicosa, y en poco tiempo han de tener lugar serios y graves acontecimientos.

La carta de nuestro corresponsal en Berlín que ayer recibimos y que hasta hoy no hemos podido publicar, y los telegramas de la sección extranjera, se ocupan de este vitalísimo asunto, cuyas consecuencias no son fáciles de prever.

Ni usted cree en ese derecho, ni á usted se le ha de consentir que haga uso de él, señor Salmerón.

CARTA DE BERLIN

9 de Setiembre de 1886

La cuestión de Bulgaria.—Reunión del Parlamento.—Una revista militar.—Consideraciones.

La cuestión de Bulgaria, las inesperadas y sorprendentes comunicaciones telegráficas y noticias que llegan diariamente de aquel país y se propagan con rapidez por toda la prensa del mundo, han producido en esta capital, como en todas partes, un estado de excitación general y han levantado una polvareda de conjeturas, combinaciones, proyectos, esperanzas y temores, no solo en los círculos competentes, sino en todos los privados: hasta en el seno de las familias no se discute ahora otra cosa.

Como los hechos son conocidos, no necesito repetirlos aquí.

El punto esencial forma la pregunta: ¿Habrá guerra con Rusia ó no, después que el príncipe Alejandro ha abdicado al trono?

Solo á esta pregunta voy pues á contestar en el sentido de la opinión general de los círculos gubernativos y diplomáticos de esta capital, los que indudablemente están mejor informados que otros y pueden penetrar la situación con más claridad.

He tenido ocasión de enterarme personalmente de esta opinión en una sociedad, en que he estado presente hace poco y donde he hablado con algunos altos diplomáticos sobre esta cuestión. Se dice que después de la abdicación del príncipe Alejandro se podía esperar casi con seguridad, que el trono de Bulgaria será ocupado por el duque Alejandro de Oldemburgo, persona muy grata al emperador de Rusia, y que una guerra entre Alemania, Rusia ó Austria era por ahora de todo punto imposible, estando los tres emperadores más de acuerdo que nunca y haciendo el príncipe de Bismarck todo cuanto estaba en sus fuerzas para conseguir esta alianza, con objeto de contrarrestar las intenciones, siempre temibles de la Francia y para evitar en lo posible una guerra entre la Rusia y la Inglaterra.

El Parlamento ha de convocarse en breve con motivo de la ratificación del tratado de comercio con España. Esta sorprendente noticia se encuentra el 2 de este mes en la *Norddeutsche Allgemeine Zeitung*, el órgano del príncipe de Bismarck, es verdad un poco escondida; pues se halla al final de uno de los agresivos artículos de fondo, que con frecuencia se publican ahora contra la prensa, de la oposición. Sorprendente es esta noticia, porque ni en las oficinas competentes de Estado, ni en las demás redacciones de los periódicos oficiales, se sabe una palabra de una pronta convocación del Parlamento; en ninguna parte se ven ó se hacen preparativos para una sesión extraordinaria, la cual tampoco puede tener por causa el tratado de comercio con España, pues el tratado actual rige aún hasta el 30 de Junio de 1887, y como hasta ahora nada se presenta en España, lo que pudiera hacer suponer un cambio de circunstancias ó intenciones en las relaciones mutuas, no hay de seguro peligro ninguno para que el nuevo tratado se ratifique en el tiempo de las sesiones regulares, dentro de algunos meses.

Si se cree, pues urgente y necesaria una convocación del Parlamento en una época inacostumbrada debe fundarse esto, no por cierto, en el tratado con España, sino en otras circunstancias muy distintas, para cuyo conocimiento no existe hasta ahora otro punto de apoyo que el artículo mismo de la *Norddeutsche Allgemeine Zeitung* y las siguientes observaciones finales en él: «Esperemos, que el señor Richter y el señor Windhorst defiendan entonces, desde la tribuna política del Príncipe Alejandro. La manera como lo han hecho hasta ahora en la prensa, les impone este deber. Se ofrecerá entonces también la ocasión de hacer pública á todo el país la inaudita frivolidad con que escriben de política exterior los enconados adversarios del Imperio etc.»

Explicando estas indicaciones del órgano de Bismarck, quieren decir sin duda ninguna, que el gobierno alemán, haciendo esta vez una excepción, desea una discusión pública de su política exterior en el asunto de Bulgaria ante el Parlamento pleno.

Siempre debería considerarse esto como una grande ventaja para toda la Europa, porque es de suma importancia el que el gobierno presente y haga discutir con toda claridad la cuestión política de más trascendencia é importancia en la actualidad. Por supuesto no está excluida la probabilidad de que el gobierno aprovechará esta ocasión para presentar al Parlamento algunos nuevos proyectos para fortalecer las cajas del Estado y se cree que se

tratará ante todo de un proyecto de ley, relativo á un impuesto sobre el aguardiente, habiendo sido rechazado como se sabe, la idea de monopolio.

Las próximas sesiones prometen ser muy animadas é interesantes.

El emperador irá en octubre, á las maniobras militares, acompañado de un gran número de príncipes reinantes de Alemania, entre ellos también el príncipe Luis de Baviera (el heredero al trono.) Se cree, que en esta ocasión se dará á este príncipe el mando de un regimiento prusiano, como se ha hecho ya antes con sus dos hermanos que son ambos comandantes de regimientos prusianos. Después de las maniobras se trasladará el emperador á Baden-Baden, donde se celebrará como todos los años, el 30 de Setiembre, el día natalicio de la emperatriz, con mucha pompa.

El rey de Portugal que ha estado algunas semanas en esta capital y ha tenido un recibimiento muy cordial por parte del emperador y de toda la familia imperial, ha vuelto á partir el primero de este mes para Dresde. La visita del rey D. Luis no tiene significación ni importancia política y su objeto ha sido meramente conocer todo lo que hay digno de verse en esta capital, como lo ha probado efectivamente, visitando todas las exposiciones, museos, arsenales, y teatros de Berlín. Lo mismo hará en las demás capitales del continente á las cuales continuará su viaje.

El Príncipe de Bismarck está ahora aquí en su palacio en la Wilhelmstrassa (calle de Guillermo) ocupado en la solución de las cuestiones pendientes de la política exterior, que no dejan de ser complicadas en la actualidad, y con los preparativos para la nueva reforma del impuesto del aguardiente que vá á presentar al Parlamento; sin embargo se sabe, que antes de la apertura de este último, á fines de este mes, irá por algunos días aun á Varzin.

* * *

Los espectáculos militares, al empezar el otoño, son siempre una verdadera delicia para estos berlinenses, cuyo carácter tiene algo de belicoso desde el tiempo de los últimos triunfos del ejército alemán. La primera parada el 1.º de este mes, en el campo de Jempelhof, en que tomó parte toda la guarnición de Berlín, Potsdam y Lichtenfelde, demostró de nuevo con qué rigor se emplean en este país todos los medios para mantener al ejército siempre en un estado de alta perfección estratégica.

A las diez ménos veinte ocuparon las tropas, todas en uniforme de gala, la infantería con pantalón blanco, sus respectivas posiciones. La parada fué mandada por el general del cuerpo de la Guardia, von Pape.

Las tropas formaban dos divisiones. En el ala derecha de la primera se hallaban la Gendarmaría y el Estado mayor, además la primera brigada de infantería, compuesta del cuerpo de cadetes, del primero y tercer regimiento de guardia, de un batallón de la escuela de desarmientos en Potsdam y del batallón de cazadores de la guardia, en el centro: la segunda brigada, de la infantería de la guardia, es decir, tres regimientos y un batallón de tiradores, y en el ala izquierda otros dos regimientos de guardia de infantería, un regimiento de ingenieros y otro de artillería de á pié.

En la segunda división estaban dos brigadas de caballería de la guardia, á saber, dos regimientos de coraceros, dos de husares, dos de hulanos, dos de dragones y dos de artillería á caballo, además un batallón de ingenieros de artillería.

La posición que ocupaban estas tropas era en la infantería en línea ó frente de compañía, en la caballería en escuadrones y en la artillería en línea estendida. En esta formación desfilaron todas las tropas, unos 30.000 hombres, delante del anciano emperador, que con su comitiva había venido en coche abierto, á pesar de que hacía un calor verdaderamente africano, de unos treinta grados en la sombra. El desfile duró cerca de dos horas. Hacia las doce y media volvieron las tropas en extremo fatigadas y cubiertas de polvo de pies á cabeza al son de sus respectivas bandas de música, á sus cuarteles. Muchos desgraciados soldados cayeron enfermos y hasta murieron á consecuencia de las fatigas y del calor en esta parada.

También el ministro mismo de la guerra, el teniente general Bronsart von Schellendorf, tuvo en esta ocasión al volver de la revista, la desgracia de caer del caballo y de lastimarse muy gravemente la pierna derecha. Dos oficiales, uno de ellos su ayudante personal, tuvieron que levantarlo y trasportarlo á un carruaje público, que á paso lento le llevó á su casa. Aquí fueron llamados en seguida varios médicos los cuales declararon la lesión por grave.

Este espectáculo militar forma para los berlinenses cada año la introducción, por decirlo así, á las festividades del 2 de Setiembre, el día de Sedan, que se celebra todos los años como fiesta nacional, aunque cada vez con menos manifestaciones esterior, con menos banquetes, iluminaciones por la noche, etcétera, como sucedía en los primeros años des-

